

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Pts.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Retransmisor: Trimestre, 15; semestre, 25.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reanuncios, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Reservados los precios, según necesidad

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 26 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Informaciones locales LA NUEVA CARCEL

La visita
 Ayer terminé mi relación diciendo que delante del edificio-carcel se había levantado un pabellón en el cual se han construido las viviendas de los empleados.
 Ahora voy a enumerar las habitaciones, los departamentos de este pabellón y los del edificio-carcel.
 Tened presente que al hablar de izquierda y derecha me refiero a la derecha y a la izquierda del visitante que atraviesa el edificio entrando por la puerta principal.

Pabellón
 Parte izquierda.—Tiene las habitaciones siguientes:
 Portería, habitaciones del portero y habitaciones del vigilante.
 Derecha.—Jefe de la guardia, cuerpo de guardia y habitaciones de otro vigilante.
 En la planta segunda hay también habitaciones.

Cárcel
 Hay un amplio vestíbulo.
 Derecha.—Sala de espera; departamento de transeúntes distinguidos; departamento de transeúntes, mujeres; departamento para presas que estén criando; sala de filiación; locutorios de mujeres y celdas de mujeres; patios.
 Izquierda.—Departamento para transeúntes varones; vigilante; depósito municipal (mujeres) casa del Alcalde; depósito municipal (hombres); cocina; carbonera; despensa; tendero, lavadero, colandería; desinfección; departamento de baños y almacén.
 A derecha é izquierda del amplio pasaje, celdas, y por la parte que da al campo, parte exterior del edificio, amplios patios.
 Esta es la distribución de la planta baja.

Primera planta
 Sala espaciosa de recepciones con vistas al campo por la fachada principal del edificio.
 Derecha.—Enfermería de mujeres. Departamento para consultas médicas.
 Locutorios.
 Celdas de distinguidos.
 Celdas de mujeres.
 Celdas de hombres.
 Izquierda:
 Portería.
 Espaciosa sala de espera.
 Sala con destino al escribano.
 Sala para el señor juez.
 Amplia sala de abogados.
 Almacén.
 Capilla.
 Departamento para los últimos momentos de los condenados a la pena de muerte.
 Sala de actos públicos muy espaciosa.
 Sala de declaraciones y careos.
 Celdas de hombres.

Planta segunda
 Sala para la Junta de cárceles, muy espaciosa y situada en la parte central de la fachada principal, es decir, que tiene la misma disposición que la sala de recepciones.
 Derecha:
 Escuela de mujeres.
 Departamento de baños.
 Taller de mujeres.
 Departamento para arrestados.
 Celdas de castigo.
 Las salas del correccional ocupan en la planta segunda los dos cuerpos de edificio que miran a la Rochapea, tanto por la derecha como por la izquierda.
 Izquierda:
 Dormitorios de menores.
 Escuela de mayores.
 Departamento para arrestados menores.
 Talleres de mayores.
 Dormitorios de arrestados.
 Talleres de menores.
 Archivo.
 Gabinete antropométrico.
 Tribuna desde la cual oírán misa las mujeres.

El foso
 El edificio-carcel está rodeado de un ancho foso de 5 metros de ancho formado por un muro de 4 metros de altura y el edificio.
 Sobre este muro, y en cada una de las cuatro esquinas irá colocada una garita para el centinela.
 El edificio total ocupa una extensión de 8.951,10 metros cuadrados.

Las celdas
 El número total de celdas, entre las destinadas a hombres y las destinadas a mujeres, es de 178.
 Cada celda tiene 9,60 metros superficiales, y 35 metros cúbicos de aire.

La fachada
 En la fachada principal se colocará un escudo grande.
Mas detalles
 En un patio vi centenares de tubos modernos para todas las cañerías.

Por lo que os he contado, vereis que la nueva cárcel reunirá excelentes condiciones.

Los jóvenes contratistas trabajan sin descanso y con grandísimo entusiasmo por terminar la obra perfectamente.
 El tiempo, este tiempo tan variable que un día nos da agua, otro nieve, otro sol y al siguiente agua y nieve, impide que los esfuerzos de los señores Muñoz hermanos y Comps obtengan el fruto positivo que merecían.
 Sin embargo estos señores piensan terminar completamente la obra antes del día primero de Noviembre, fecha oficial para la entrega.

Desde el día primero de Mayo en que se reanudaron los trabajos, y a pesar de haber trabajado numerosos obreros, no ha ocurrido ningún accidente.

Y nada más.
 Doy las más expresivas gracias a mi distinguido amigo don Teodoro Navaz, por haberme acompañado en mi visita por aquel laberinto de andamios, escaleras, pasillos, etc., y a los señores Muñoz y Comps, por las facilidades que prestaron a mi trabajo.
 Y felicito a los jóvenes y simpáticos contratistas por su excelente trabajo, que revela en ellos singulares condiciones de inteligencia y de entusiasmo.
 GARCILASO.

AIBAR

Ayer por la mañana, apareció el cadáver del vecino de esta villa, Antonio Rada, suspendido de una cuerda, en un corral de su propiedad, próximo a la casa que habitaba.

El infeliz preparó por sí mismo el aparato para su muerte, cerrando antes la puerta por dentro, y según se cree, tenía algo perturbadas sus facultades mentales, con motivo de una crónica enfermedad que padecía, y del dolor que le causara el fallecimiento de una hija, única que poseía, y que murió hace un mes, al poco tiempo de desposada.

El Juzgado entiende en el asunto.
 El corresponsal.
 5 de Abril de 1906.

Importación Agrícola Española á Francia

VINOS.—Durante el pasado febrero España ha enviado á Francia, por las diferentes aduanas de la República 25.604 hectolitros de vinos ordinarios y 13.044 de licor, que suman en conjunto 38.648 hectolitros. En igual mes de 1905 nuestra importación fué de 51.962 hectolitros, lo que hace una diferencia en contra de febrero de 1906 de 13.314 hectolitros.
 El consumo francés de vinos españoles ha sido, durante este mes, de 22.224 hectos, que unidos á los 24.420 del mes anterior, suman 46.644 hectolitros, valorados en 2.561.000 francos.
 La importación, desde 1.º de Enero al 28 de Febrero de este año, de nuestros vinos en Francia ha sido de 162.355 hectos, contra 108.662 que importamos en igual tiempo del año anterior, por lo que resulta una diferencia en favor del año 1906 de 53.693 hectolitros.

ACEITES.—Durante el mes de Febrero han llegado de nuestra nación 943.600 kilogramos de aceite, que unidos á los 1.009.200 llegados en el mes anterior suman 1.952.800 kilogramos. En el mismo de 1905 importamos 1.952.300 kilogramos, ó sean 1.008.700 kilos más que en el citado Febrero de 1906.
 En los dos primeros meses de 1905 nosotros importamos 4.024.600 kilogramos ó sean, 2.071.700 kilos más que en los dos de 1906.
 El consumo de nuestros aceites en esta nación durante el mes de Febrero de este año ha sido de 84.400 kilogramos, que unidos á los 56.100 consumidos en el mes anterior, suman 104.500 cuyo valor se estima en 122.000 francos.

En resumen, comparada nuestra importación de Febrero de 1906 con la del mismo mes de 1905, resulta: que ha disminuido en vinos, 13.314 hectolitros; aceites, 1.008.700 kilogramos y ha aumentado en frutas 2.310.400 kilogramos.
 El valor total de todos los productos españoles importados en Francia, durante los dos primeros meses del año 1906, se eleva (según la manera de calcular las estadísticas francesas) á 22.417.000 francos y el de los productos franceses exportados á España asciende á 15.279.000 francos, resultando un beneficio á favor de España de 7.138.000 francos.

CETITE.—Por este puerto han venido de España durante el mes de Febrero último, 3.359 hectolitros de vinos ordinarios y 1.705 de licor y mistelas. De éstos y de los existentes en *Entrepôt* han pasado al consumo 5.178 hectolitros.
 LUIS ARIZMENDI.
 Cette 31 Marzo 1906.

Una isla que desaparece

Telegramas de Palermo dicen que se han producido nuevas sacudidas en la isla de Ustica, llenando de terror á sus habitantes.
 La isla de Ustica está ó estaba enclavada en el Mediterráneo, á unos 60 kilómetros de Palermo (Sicilia), próxima al grupo de las islas de Lipari; es de origen volcánico.

Las primeras sacudidas, que se sintieron hace algún tiempo, sembraron la alarma; y cuando ésta se había calmado, nuevos estremecimientos, amenazando hundir la isla, se dejaron sentir, desde el 29 del pasado Marzo.

El pánico originado fué terrible. Nadie pensó más que en alejarse de esa isla infernal, donde continuamente se oían ruidos subterráneos seguidos de violentas sacudidas. Los sesientos presos que había en el establecimiento penitenciario se dispersaron por el campo, locos de terror, mientras el suelo se sumergía poco á poco.

Al llegar al puerto el primer buque de socorro, enviado desde Palermo, una gran muchedumbre se agolpó en el muelle, y costó inmenso trabajo evitar que el barco fuese asaltado, como lo fué la víspera, pocos momentos después de una sacudida, un vapor correo.

Los vapores «Marco Polo» y «Tirso», de la Società di navigazione, contratados por el gobernador de Sicilia, y el crucero «Euridice», enviado por el ministerio de Marina, han ido á recoger los habitantes de la isla que desaparece.

Quientos presos habían sido transportados en el «Marco-Polo» á las prisiones de Palermo; el crucero «Aretusa» ha partido de Nápoles con material de socorro, de forma que en la actualidad habrá quedado ya la isla completamente abandonada.

Las últimas noticias recibidas son que los ruidos subterráneos han aumentado, produciéndose con frecuencia hundimientos de consideración. En Palermo se esperaba de un momento á otro la noticia de que la isla de Ustica ha desaparecido.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobó el presupuesto de Murchante y las cuentas de Echarrri-aranaz.

Se autorizó á los concejos de Nardues-Andurra y Olaz, para seguir cultivando terrenos.

Se acordó imprimir en la imprenta provincial la documentación de la caja rural de ahorros y préstamos de Beire.

Se acordó devolver al Ayuntamiento de Caparros el libramiento que pide.

Se aprobó la resolución del Ayuntamiento de Urraul-bajo sobre traslado del archivo municipal.

La Diputación quedó enterada de un atentado escrito de don Domingo Elizondo, en nombre de la «Electra Aoiiz», participando que por no haber podido llegar á un arreglo con la Junta general del Valle de Salazar, para explotar el monte Irati, se veía dicha Sociedad precisada, con sentimiento, á desistir de la realización del tranvía eléctrico de Pamplona, por Aoiiz y Lumbier á Sangüesa, proyecto que había sido ya subvencionado por la Diputación.

MODAS

Pocas modas han dado motivo á tantas disquisiciones, como la de las blusas. Cada año se nos amenaza con su desaparición, presentándose como una fantástica rancia, de mal gusto, y á cada estación resurge valerosa reapareciendo á nuestra vista. Y es que, por una vez al menos, hemos sabido defender nuestro interés contra el de los modistos, siempre ganosos de invitarnos á nuevas coqueteterías. Ellos están en su legítimo derecho procurando tentarnos por mil seductores novedades; nosotros cumplimos nuestro deber defendiéndonos.

Esta vez hemos triunfado, y la blusa seguirá imponiéndose, no con supremacía incontestable, sino siempre y cada vez que lo requieran las exigencias de nuestra toilette.

La blusa, por consiguiente, es absolutamente práctica y económica, siendo imposible omitirla con nuestra elegancia actual. No olvidemos, tampoco, que bajo las prendas hechuras sastras, chaqués, toreras, chaquetas, la camiseta estilo sastra es indispensable y casa perfectamente con la corrección del traje. Para las camisetas fantasía, se desecha de día en día el tejido de algodón, prefiriéndose los driles, las batistas, los linones de hilo, de un precio más elevado sin duda (pero que se llevan tan bien).

El blanco está casi universalmente adoptado, pues los matices suaves y tiernos destiñen fácilmente en el lavado. Estas camisetas de batista y de linón blanco lucen siete pliegues huecos delante y cinco en la espalda; y una pequeña placa canesú, parecida á las de las camisas de caballero, guarnece el hombro.

Lamentándose muchas señoras, con sobrada razón, del efecto desastroso del cuello recto almidonado sobre el cutis, se ha procurado reemplazar dicho cuello argolla, guarneciéndolo con las camisetas con un cuello recto de valenciennes sostenido por una armadura de ballena; los puños son también de valenciennes. El pliegue redondo del centro delantero sirve de cierre con ojales y botones visibles. Una chorrera de batista finamente plisada con dobladillo calado ondula á izquierda de este pliegue, luciendo una orla de valenciennes. Toda esta fresca blancura de la lencería dá, á la más sencilla toilette, un aspecto de perfecta distinción. Un cinturón de gró blanco sujeta el ligero abulsado á la cintura. En los grandes almacenes se encuentran piezas de gró blanco, de unos cinco metros, á precios muy arreglados. Esta cinta se lava admirablemente, lo cual permite refrescar con frecuencia el cinturón.

Para las camisetas de vestir se emplea sobre todo la guipure Brujas, Renacimiento, Irlanda, Cluny; esta guipure forma blusa con chorrera de muselina de seda, ó lo que es más frecuente, dispuesta en forma de torera sobre muselina de seda. He aquí, por ejemplo, una camiseta de muselina de seda blanca, recubierta de una torera de guipure Cluny formando amplios picos. Un volantino plisado de muselina de seda cerca de la camiseta, ondulando al borde de los picos. Ligeramente entreabierta delante, deja visible la muselina de seda. Unas barretas de Liberty rosa sujetan los dos costados de la torera por un gigantesco botón antiguo circuido de un fruncido de Liberty rosa. La manga, de

guipure, cae en forma de ala acentuada en el borde por un ligero plissé, sobre una manga aglobada de muselina de seda, ceñida en el centro del antebrazo por cinco líneas de frunces, dejando completamente desnuda la muñeca.

El crespon de China, muy flexible y muy blando, se presta bien á la hechura camiseta; pero hay que elegirlo de buena calidad á fin de que no se arrugue y que tenga bastante resistencia para que las guarniciones no aplasten la tela.

Elizondo

SUCURSAL DEL CRÉDITO NAVARRO
 Hemos tenido el gusto de saludar á don Antero Goñi, digno administrador del Crédito Navarro.

El viaje de este señor tiene por objeto la instalación en esta localidad de una Sucursal de tan prestigiosa y antigua Sociedad.

Las oficinas se están instalando en la casa propiedad de doña Manuela Magirena, viuda de Urrutia, y serán abiertas al público en los primeros días de Mayo próximo.

La idea ha tenido excelente acogida por el beneficio que ha de reportar á esta región y por la facilidad con que podrán realizarse las operaciones bancarias y comerciales.

RELIGIOSAS

Se encuentra entre nosotros el Padre Eduardo Fernandez, del Corazón de María, que ha venido á predicar la divina palabra como preparación para el cumplimiento pasual.

El pueblo escucha con singular placer la sana doctrina que con tanta elocuencia como ardiente celo, predica el citado misionero.

MÚSICA SACRA

Obediente á las sabias disposiciones del Pontífice reinante, y á la sagrada congregación de Ritos, nuestro organista el presbítero don Juan Berecochea, ha introducido de lleno en nuestra parroquia el canto Gregoriano. En su virtud, en las severas solemnidades de Semana Santa cantará la capilla el Miserere de Nevastro, las lamentaciones del gran Palestrina y Respensorio de Estrubel, partituras graves cual corresponde á esos días de dolor para los cristianos, ajenos á todo instrumento músico, las voces solas, se elevarán majestuosas y en su austera soledad llenas de ese sentimiento humilde llegarán mejor al trono del Altísimo.

El corresponsal.
 5 de Abril de 1906.

Extranjero

Las huelgas mineras
 Telegramas de París refieren que sigue siendo grave la situación en Lens y en la frontera franco belga.

El año es general en todas las concesiones de Pas-de-Calais.

Un despacho de Bruselas dice que los huelguistas franceses han intentado hacer volar por medio de la dinamita el puente del ferrocarril sobre el Honnelle que separa á Francia y Bélgica, cerca de Quivrain.

La explosión fué violenta, pero no llegó á ocasionar serios destrozos.

El propósito de los mineros era anular dicha vía de comunicación para impedir la entrada de carbón extranjero.

Los salvados
 Los mineros Namy y Pruvost, se encuentran en París, donde son objeto de muchas atenciones por parte del público. Últimamente estuvieron en el hipódromo de Auteuil. Mr. Fallieres les llamó á la tribuna Presidencial y después de felicitarles les estrechó la mano.

Tanto los dos citados mineros como sus once compañeros de penalidades, han aceptado el ofrecimiento del alcalde de Biarritz, invitándoles á permanecer un mes en dicha villa para reponerse de su salud.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL
 Sumarios

Pamplona.—Por muerte casual, sin procesado.

Tudela.—Por daños, sin procesado.

Estella.—Contra M. S. por muerte violenta.

Id.—Contra L. G., por desobediencia.

Tafalla.—Contra G. G., por incendio.

Id.—Contra A. L., por hurto.

Señalamientos
 San Sebastián.—Vista del pleito de mayor cuantía promovido por doña C. de M., contra don L. M., sobre desahucio. Informarán los abogados señores Uranga y Lizarraga.

Tudela.—Juicio oral contra Pascasio Rodrigo, por amenazas. Defensor señor Logroño; Procurador señor Iñurbe; declararán seis testigos.

Sentencias
 Condenando á Benigno Soto á 125 pesetas de multa, en causa por hurto.

Absolviendo á Santiago Hurtado del delito de desobediencia.

Campos y mercados DE NAVARRA

Los temores que consignamos hoy hace ocho días, sobre los efectos de los hielos que cayeron durante la semana anterior, se han confirmado por desgracia. En muchos pueblos se han registrado daños importantes, que aparecen principalmente en las huertas y viñas.

las viñas, su funesta eficacia no se ha dejado sentir en los sembrados de cereales.

Estos continúan, en general, lozanos y prometiendo abundante cosecha, que ya en muchas localidades se considera segura, si algún accidente atmosférico no la merma.

A confirmar esa esperanza han venido las lluvias de estos días, las cuales reblanecen la corteza que se había formado en los campos á consecuencia de los fuertes vientos que reinaron durante la tercera decena de Marzo.

La gente agrícola de nuestra provincia se ocupa en la preparación de las tierras para futuros cultivos, que varían según los de cada comarca: en unas para sembrar pimientos, tomates y remolacha, en otras para sembrar patatas etc.

Los viduñeros se dedican á ingerter viñas americanas y preparar viveros para continuar su empresa de reconstituir los vifedros.

El movimiento mercantil está muy en calma, pudiendo decirse que casi se reduce á las ventas requeridas por el consumo local en cada pueblo.

Notas locales

Beire
 Tiempo hermoso hemos tenido esta semana. Ayer llovió un poco, para quitar el polvo justamente, y hoy sigue con tendencia á llover.

El aspecto de los sembrados inmejorable, el de las viñas malo, pues las heladas de los últimos días de la anterior semana causaron en ellas mucho daño.

Hay regular existencia en vinos y poca en cereales.

Melida
 Hace un tiempo excelente para el campo, y hoy cae una lluvia que lo beneficiará mucho.

Los sembrados de cereales, así en regadío como en secano, tienen buen aspecto; el de los olivares es mediano.

El resultado del abono mineral es bueno y el del vegetal, mejor.

Poca demanda de granos y de líquidos.

Azagra
 Tenemos tiempo lluvioso.

Las heladas últimas han causado mucho daño en los haberes y árboles frutales, en particular en los melocotoneros, pues han quedado muy pocos libres; también han sufrido las demás clases de arbolado.

Los cereales, tanto en secano como en regadío, presentan buen aspecto, y se puede esperar buena cosecha.

Los labradores se emplean en labrar y preparar las tierras para los pimientos y tomates, como para la remolacha azucarera.

Viava
 Las viñas, en su mayor parte perdidas: se han comenzado á plantar en corta escala por la incertidumbre de los agricultores y las muchas molestias del injerto.

Después de sufrir las consecuencias de las estemporáneas nevadas y hielos de esta última temporada, parece hemos entrado en el buen tiempo sin que por eso dejen de caer por las mañanas escarchas; lo cual va perdiendo la fruta y las plantas jóvenes de vid que habían hinchado las yemas.

Los campos están saturados de humedad y prometen buena cosecha de cereales. Han bajado algo los precios y hay tendencia á bajar más.

Miranda de Arga
 Continúan los campos de esta villa sembrados de cereales presentando satisfactorio aspecto, así en secano como en regadío, habiendo producido buen aspecto el abono mineral.

Estella
 Al mercado semanal de hoy han concurrido pocos forasteros á consecuencia del temporal lluvioso.

Los sembrados de cereales continúan prometiendo buena cosecha.

Arguedas
 Disfrutamos de unos días primaverales. Hoy descienden durante el día en esta comarca algunas lloviznas, que, aun cuando no precisaban, seguramente beneficiarán en gran manera á los sembrados que hasta hoy se hallaban inmejorables.

Lotosa
 Por la buena temperatura de casi toda la segunda decena de Marzo se adelantó la vegetación, y como después hemos vuelto al invierno, cayendo heladas y nevadas, son de cuantía los daños que los frios han hecho en los árboles frutales, hortalizas, viñedos y otras plantas.

A los sembrados le han favorecido mucho las humedades y, prometen buena cosecha.

Echarrri-aranaz
 Tenemos buenos sembrados de cereales, y tiempo húmedo y frío.

El abono vegetal ha producido mejor efecto que el mineral, aunque el de este también es bueno.

Los-aros
 Considerase asegurada una muy buena cosecha de cereales. La de frutas ha quedado bastante mermada en todos estos pueblos por las últimas heladas.

En aceite hay bastante movimiento, pero en granos poco.

Puente la Reina
 Estos días tenemos tiempo bueno y húmedo, propio de primavera.

Los sembrados están buenos, y los menuales nacen bien.

Siguen los labradores en las tareas de injertos en los viñedos de planta americana, así como injertando sobre mesa para después poner viveros, al mismo tiempo que se ponen viveros de estaquillas para poder criar berbechos.

Los labradores siguen temiendo bastante al hielo; por ese motivo son muchas las viñas que están sin podar.

Pitillas
 El domingo, lunes y martes de la presente semana tuvimos unos días hermosos con sol espléndido, pero el martes ya empezó á soplar el viento sud; el miércoles ya fué dicho viento más fuerte y el día resultó un poco frío; y hoy juvenes el viento sud es ya más suave, habiendo estado todo el día encapotado y esperando que rompa en llover, pues parece estar pro-

penso a ello, y que vendría muy bien para los campos, pues a consecuencia del viento norte que reinó las semanas anteriores, se ha hecho una costra fuerte en las tierras.

El domingo último amaneció con una rosada bastante fuerte y sin viento, y en consecuencia se han helado bastantes viñas, por más que muchos labradores me aseguran que ya estaban heladas en yezca a consecuencia de aquellos días que hubo tan fuertes fríos.

Este año se ha plantado bastante viña de sarmiento de vid americana, pero no llega ni con una tercera parte a la que se plantó el año pasado; los labradores se ocupan en ingeritar, operación que ya toca a su término, y en barbechar los campos. Los precios de los cereales y jornales siguen lo mismo que la semana anterior.

Uroz (villa)
El tiempo está lluvioso pero muy templado. Debido a ello los sembrados adelantan rápidamente. Los labradores se aprestan a la siembra de beza, aisco y patatas. Esta semana se han vendido algunas partidas de trigo con destino a la fábrica de harinas de Aoziz.

También se han vendido algunas partidas de patatas.

Trigo.—Uroz (villa) a 5,60 pesetas robo, Puente la Reina 5,83; Miranda de Arga 6,25; Lerin de 3 a 6,25; Echarri-aranaz 5,75; Estella 5,75; Mélida 6,50; Arguedas 6; Azagra 5,75; Beire 5,40; Lodosa 5,75; Los-arcos 5,75; Viana de 5,75 a 6,25.

Cebada.—Uroz (villa) 3,70 pesetas robo; Puente la Reina 3; Miranda de Arga 3,50; Lerin de 3,25 a 3,50; Estella 3,50; Mélida 2,25; Arguedas 3,75; Azagra 3,50; Beire 3,50; Lodosa 3,75; Los-arcos 3,25; Viana 3,25.

Avena.—Uroz (villa) 3,25 pesetas robo; Puente la Reina 3; Miranda de Arga 3; Lerin de 3 a 3,25; Estella 3; Mélida 3,25; Azagra 3,25; Lodosa 2,50; Los-arcos 2,50.

Maíz.—Uroz (villa) 4,40 pesetas robo; Puente la Reina 4,50; Miranda de Arga 4,55; Lerin de 3 a 4; Estella 4; Arguedas 5; Echarri-aranaz 4,50; Lodosa 4,80; Los-arcos 4,50.

Habas.—Uroz (villa) 6 pesetas robo; Puente la Reina 5; Miranda de Arga 5,25; Lerin de 5,50 a 5,75; Estella 6; Echarri-aranaz de 8 a 9; Lodosa 5,50.

Alubias.—Uroz (villa) 14 pesetas robo; Puente la Reina de 11 a 15; Miranda de Arga 12; Lerin de 9 a 13; Azagra de 11 a 12; Echarri-aranaz de 10 a 12.

Garbanzo.—Uroz (villa) 17 pesetas robo. **Lenteja.**—Uroz (villa) 7 pesetas robo.

Aisco.—Uroz (villa) 4,75 pesetas robo; Puente la Reina 4,75; Estella 3,50.

Vino común.—Uroz (villa) de 2,60 a 3,15 pesetas cántaro; Puente la Reina 2,70; Estella 3; Miranda de Arga 3; Lerin de 3 a 3,50; Azagra 2,75; Lodosa 2,75; Los-arcos de 2 a 2,50; Viana 2,50; Beire 2,25.

Vino rancio.—Uroz (villa) a 8 pesetas cántaro.

Acete.—Uroz (villa) 18 pesetas arroba; Puente la Reina 18. Estella 17,25; Los-arcos 15,75.

Patatas.—Uroz (villa) 0,75 pesetas arroba; Puente la Reina 0,75; Echarri-aranaz de 0,90 a 1,15.

Precio de los jornales a seco.—Uroz (villa) 3 pesetas; Puente la Reina de 2,25 a 2,50; Azagra 2; Mélida 2; Miranda de Arga 1,75; Beire 2.

Id. con vino.—Beire 1,05 pesetas; Mélida 1,75.

Id. con la costa.—Uroz (villa) 1,75 pesetas; Echarri-aranaz 1,55; Mélida 1.

les de la V. O. T. y los cofrades del Carmen.

A las siete Misa de Comunión general y a las cinco de la tarde función solemne con sermón, que predicará un P. Carmelita.

Anoche continuaba en el mismo estado la distinguida señora doña Paulina Ripa, viuda de Gandiaga.

Reiteramos nuestro deseo de que esté pronto completamente restablecida. Los agentes municipales llevaron a cabo ayer varias denuncias por faltas cometidas contra las Ordenanzas municipales.

A petición del interesado se ha declarado caducada la concesión de la mina de hierro titulada «Aumento» sita en el término de Baztan, quedando franco y registrable el terreno de la misma.

Mañana es esperado en Pamplona el nuevo fiscal recientemente nombrado para esta Audiencia señor Toledo. Por anticipado le damos la bienvenida.

El color de las flores débese casi siempre a la naturaleza de la tierra en que vegetan. Las hortensias azules se producen en terrenos ferruginosos. Es posible, sin embargo, transformar las hortensias rosas en azules sin grande esfuerzo.

El procedimiento es sencillísimo. Dos veces por semana, durante seis semanas de primavera, hay que regar las hortensias con una solución de alumbre amoniacal en proporción de un kilo de sal por cien litros de agua. Luego hasta el florecimiento de la planta, el riego debe hacerse con una solución de tan solo 400 gramos de alumbre amoniacal en 100 litros de agua. Este azul es sumamente frágil y se convierte en negruzco bajo la acción del sol.

Nuestro querido corresponsal de Mérida nos dice con fecha 5 lo siguiente: «Mañana terminará en la parroquia de Santa María de esta villa el solemne Septenario doloroso, que ha estado concurrendísimo todas las noches, llamando la atención las elocuentes pláticas que ha pronunciado nuestro querido coadjutor don Fructuoso Ifigo, a quien felicitamos muy de veras.»

En la Iglesia del Hospital provincial con asistencia de buen número de fieles, se rezó ayer a las siete de la tarde el rosario y el vía-cruce en *vaseuence*, cantándose las letrillas tan apreciadas por los amantes de la lengua euskara. Hoy sábado, también a las siete de la tarde, se repetirá el piadoso ejercicio en la misma lengua vascongada y en la referida iglesia del Hospital provincial.

Ha fallecido en Montevideo el opulento español don Antonio Pereira. Su fortuna ascendía a cuatro millones de pesos oro. En su testamento deja al Ayuntamiento de Montevideo una hermosa quinta, con destino a Paseo público. La biblioteca y algunos cuadros notables que poseía, pasan a poder de la Biblioteca Nacional, de la Universidad y de la Facultad de Medicina. También deja un fuerte legado al hospital de Caridad, de Montevideo. Finalmente, lega al Ayuntamiento de Coruña los bienes que poseía en dicha ciudad.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Febrero fué el siguiente:

Nacimientos 814 de ellos 6 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 2,61. Defunciones 554 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 9, fiebres intermitentes y caquexia pelúdica 5, sarampión 1, coqueluche 5, difteria y crup 3, gripe 28, tuberculosis 32, enfermedades del sistema nervioso 78; idem del aparato circulatorio y respiratorio 168, idem digestivo 50, idem genito-urinario 13, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 5, vicios de conformación 25, senectud 33, muertes violentas 13, otras enfermedades 66, resultando una mortalidad de 1,71 por 1.000 habitantes.

Por la Alcaldía se ha solicitado de la primera autoridad militar el correspondiente permiso para aprovechar los terrenos de Guerra comprendidos entre la muralla y los edificios del Ensanche, para que puedan levantarse en ellos las barracas de las fiestas de San Fermín.

No fué anteayer, sino ayer, el día que salió de Madrid con dirección a esta ciudad nuestro distinguido amigo y paisano don Alberto Larrondo, actual gobernador civil de Salamanca, según nos comunicó nuestro corresponsal en Madrid Sr. Mencheta.

Fuentes, de regreso de Méjico, estuvo en Nueva York el último día del mes pasado. A Sevilla llegará del 10 al 12.

«La Diez», Pozo Blanco, núm. 10.—Variedad de tejidos y otros artículos a precios baratísimos.

En la villa de Fustiñana ha fallecido después de larga y penosa enfermedad sobrelevada con ejemplar paciencia y con la muerte de los justos, el respetable vecino de la misma é ilustrado abogado don Luis Arregui Llorens, persona que gozaba de generales simpatías, singularmente por su rectitud y caballerosidad.

Anteayer fué conducido el cadáver de don Luis a la última morada, siendo acompañado por una numerosísima concurrencia, testimonio del alto aprecio y la consideración que les merecían la integridad de carácter y las virtudes todas que atesoraba el difunto. Damos el más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaba de experimentar, a toda la familia del finado y especialmente al hermano de éste don Evaristo Arregui Llorens, digno farmacéutico y activo corresponsal de El Eco en Fustiñana.

Ha sido nombrado secretario de Liédena don Estanislao Osés.

El templo de San Lorenzo estuvo ayer de bote en bote.

La capilla de San Agustín interpretó maravillosamente el Stabat Mater de Marquez.

«La Diez», Lote de ocasión. Calzado para señora, tafilete tacon Luis XV.

Hoy celebrará un concierto la Sociedad Vasco-Navarra que hay en Madrid. El concierto estaba anunciado para anteayer, pero hubo n cesidad de aplazarlo, por no estar ultimados todos los detalles.

A la carcel de Estella ha sido destinada para que cumpla condena, la penada Andrea Pia Prados.

Ha ingresado en la carcel de Tafalla el penado Manuel Garayoa, para cumplir la condena impuesta por el delito de hurto.

Copiamos de nuestro colega «Heraldo Alaves», «Han sido expuestos al público en los escaparates del acreditado industrial don Enrique Castroviejo, los trajes de los Excms. é Ilms. Sres. Obispos electos de Tarazona y Teruel respectivamente, cuyas prendas han sido la admiración de cuantos han tenido el gusto de verlos, por ser dichas prendas confeccionadas por el acreditado y renombrado sastrero don José Aramburu, demostrando una vez más el gran gusto y perfección en trajes talares. Siendo muy justo dar a cada uno lo que se merece, y no habiéndolo podido hacer como era nuestro deseo, puesto que ignorábamos los nombres de dichas prendas, hoy que los conocemos los damos a la publicidad. Las prendas hechas para don Santiago Ozcoidi, obispo electo de Tarazona, consisten en dos capas magnas, encarnada y morada, dos capisayos, sotanas y manteos, color morado romano, ocho tunicelas, sombreros y una preciosísima casulla bordada en oro fino sobre terciopelo morado, y una mitra bordada en oro fino sobre tisú de plata, estas dos últimas prendas regalo de varios varones navarros.

Las prendas pertenecientes a don Juan Antonio de la Fuente Obispo electo de Teruel, han sido las mismas que las del anterior excepto la casulla y mitra.

Los colores de las prendas son iguales a los de las prendas que viste nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo D. José Cadena y Eleta.

Felicitamos al señor Aramburu por la labor esmerada y completa que ha sacado de sus manos, deseándole toda clase de prosperidades.»

Se ha acordado que el preso en la carcel de Estella Florentino Santamaría sea trasladado a la de esta capital, para comparecer en un juicio oral, que ha de verificarse en esta Audiencia.

El Juez de Instrucción de Tafalla interesa la busca y captura de Florentino Ramos y Montañés, para responder en una causa que se le sigue en aquel juzgado.

El señor párroco de San Nicolás, don Francisco Guillen, ha entregado a la Diputación foral 500 pesetas, que, para restituir las a dicha Corporación, recibió de un penitente bajo el secreto de la confesión sacramental.

Ha llegado de Francia la modista de sombreros señorita Andrea, con un completo surtido para señoras, señoritas y niños.

Lo que tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y público en general. Calle Mayor, 55, pral. 3-2

Doctor E. Durruty, Oculista francés. Consulta todos los jueves de 9 a 12 y de 2 a 5. Chinchilla 7, 2.º

Hemos sido atentamente invitados para el concierto que en los salones del Casino de Eslava se celebrará hoy a las nueve de la noche con arreglo al siguiente programa:

«Piqué Dame» overture.—Suppé. «Gran Marcha Triunfal».—Larrea. «Tannhauser» fantasia.—Wagner. Fantasia sobre «Curro Vargas».—Chapi. «Margarita» walses.—Larrea.

Han llega o a esta capital, hospedándose en el hotel «La Perla» cuarto número 18, las señoritas Gargallo hermanas, de San Sebastian, con un gran surtido en confecciones y sombreros de señora para la próxima temporada.

Automovilistas castigados.—Dice «Le Matin» de París, que de algún tiempo a esta parte aumentan en severidad los castigos que se imponen por los tribunales a los automovilistas que infringen la ley de velocidades.

En efecto, el octavo tribunal correccional ha condenado a seis meses de cárcel a un «chauffeur» llamado Selpis, que en 3 de Febrero último atropelló, dejándole muerto, en la Rue d'Assas, al doctor Delarme.

Falló, además, el tribunal que el *chauffeur* citado pague una multa de 100 francos, 10.000 de indemnización a la viuda y una pensión anual vitalicia de 365 francos a la madre de la víctima.

M. Boude, dueño del automóvil autor de la desgracia, será, al fin y al cabo, quien deberá pagarlo todo, pues el tribunal le declaró responsable subsidiariamente.

Las antigüedades que deben servir de abono para el sueldo en 1.º de Mayo, son las siguientes fechas: 24 de Marzo de 1895 a los tenientes coroneles; 11 de Julio de 1891 a los comandantes; 12 de Julio del mismo año a los capitanes; 24 de Febrero de 1897 a los tenientes.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Arriendo de pieles y sebos, Pérdida, Para Semana Santa, Ayuntamiento de Legarda, Remolacha, Dependiente de barbero, Ayuntamiento Constitucional, En la calle, Molino harinero en Tafalla, Vides americanas, Sustitutos, En la ca-

lle, Se venden, Agente marítimo, Nitrato de sosa, Nuevo invento.

Correspondencia administrativa Aoziz.—D. C. Z., recibidas 9 pesetas 50 céntimos.

HAN FALLECIDO:

En Arizcon, don Pascual Sanchotena y Gorosurreta, de 31 años, y doña María Tomasa Jaurena y Eñiatena, de 65 años.

En Elizondo, don Fermín Viscondoa y Eguaras, de 90 años.

En Errazu, don Juan Caillaga y Echeverría, de 74 años.

En Azpilcueta, doña Martina Micaela Ezurmendiz y Barreneche, de 37 años.

En Elvetea, doña Petra Echenique y Echenique, de 83 años. R. I. P

PUBLICACIONES La casa editorial del señor Nuñez Samper acaba de enviarnos los cuadernos 115 a 120 de la importante obra «El Cristianismo y sus Héroe», que contiene el Martirologio y Santoral Romano de los días 25 a 30 de Junio.

Preciosos grabados y fotografías, talos como Salomé con la cabeza de San Juan Bautista, iglesia de Notre Dame la Grande en Poitiers,

cuando en un descuido de ésta un rapazuelo le sustrajo del bolsillo seis pesetas.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado, los agentes municipales detuvieron al poco rato al petit ladrón, cuando se disponía, en compañía de otros camaradas suyos, a subir en un tranvía y dirigirse a Rentería para enterarse personalmente de los detalles del incendio de la fábrica de papel ocurrido ayer.

El detenido ingresó en el depósito municipal y quedó a disposición del Juzgado.

A Navarra El gobernador civil de esta provincia señor Barón de la Torre, sale mañana en compañía de su familia con dirección a Cintruénigo, donde se proponen pasar una temporada.

El corresponsal. Vizcaya Bilbao 6 (10,10 noche.) Bolsa Banco de Bilbao, 280. Id. de Vizcaya, 208. Id. de Vitoria, sin cambio. Explosivos, id. Papelera, id. Polar, 92,50. Aurora, 73,50. Resinera, 171.

Cambios Paris, 15,31. Londres, 28,94.

Agitación fracasada Según noticias recogidas en el gobierno civil de esta provincia, han fracasado los esfuerzos realizados entre los obreros de la zona minera, para que todos se declarasen en huelga el día 1.º de Mayo próximo pidiendo la jornada de ocho horas.

En vista de las detenciones realizadas y de las medidas adoptadas, los principales agitadores se han marchado a otra parte.

En la confianza... Un caballero que vive en una casa del Ensanche, se ausentó hace pocos días por tener que realizar un viaje, y dejó su casa confiada a la custodia de un amigo suyo llamado don Emilio Martí, oficial retirado.

Al regresar, el caballero encontró su casa vacía, pues el amigo Martí empuñó todo lo que en ella había, y desapareció.

Se cree que se habrá embarcado para marchar a América.

Desgracia En la mina denominada «El Reloj», sita en término de Zaramillo, ha ocurrido esta tarde a primera hora un derrumbe de tierra, quedando sepultado el obrero Laureano Villanueva de 38 años, natural de la provincia de Madrid.

En seguida se han practicado los trabajos que el caso requería, y el desgraciado obrero ha sido extraído faltándole pedazos de carne en las piernas.

Honras fúnebres En la iglesia parroquial del valle de Carranza se han celebrado solemnes funerales por el alma del señor Romero Robledo.

Aquí, en Bilbao, se celebrarán el domingo.

Agua val Hoy hemos tenido un tiempo agradable; pero es de temer que se empeore, pues el astrónomo vicense Amundi ha participado a la Diputación que se aproximan nuevas borrascas.

Rectificación El anarquista Federico Urales ha dirigido una carta a los periodistas desmintiendo el rumor acogido por un diario local, de que el citado individuo va a formar parte de la redacción de un nuevo periódico de Rodrigo Soriano.

De pelota En el Euskalduna han jugado Lecuna, Zarraga y Uruñal contra Unamuno y Abadiano menor.

Al principio iban delante los primeros hasta el tanto 38, pero después han apretado los otros y completado los 60 del partido.

iglesia de San Francisco el Grande en Madrid. Central de Chartres, Cámara Santa de la Catedral de Oviedo, la Aparición de Jesús a San Antonio, Cruz de los Angeles, Apostol San Pedro, Catedral de Málaga, Apostol San Pablo. Con dicho cuaderno termina el tomo tercero de la obra. También nos ha enviado los cuadernos 85 a 88 de la obra Diccionario de Ortografía, homología y régimen, obra utilísima y recomendable por todos conceptos.

LA «GACETA» La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Reales órdenes nombrando catedrático numerario de derecho penal de la Universidad de Oviedo a don Enrique y don Rafael Ariznavitán las minas de Courrières y Westfalia con objeto de estudiar y proponer los procedimientos de salvamento que hayan dado mejor resultado.

—Otra disponiendo se inserte en la «Gaceta de Madrid» la adjunta relación de los servicios prestados por la guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Febrero último.

—Reales órdenes disponiendo se efectúen por administración las obras de caminos vecinales que se expresan.

—Otra disponiendo que los ingenieros de minas don Enrique Hansot y don Rafael Ariznavitán las minas de Courrières y Westfalia con objeto de estudiar y proponer los procedimientos de salvamento que hayan dado mejor resultado.

—Otra disponiendo se inserte en la «Gaceta de Madrid» la adjunta relación de los servicios prestados por la guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Febrero último.

GACETILLAS

Con sentimiento hemos sabido que después de penosa enfermedad ha fallecido en Bakaicoa don Dionisio Lopez de Zubiria, acaudalado propietario y alcalde que fué de la localidad expresada.

Al dar a su viuda, doña Juana Zufaurre, el sincero pésame por la pérdida de nuestro bondadoso y distinguido amigo, rogamos a los lectores de EL ECO que hagan la caridad de elevar a Dios una oración por el alma del finado (q. e. p. d.)

Atentamente invitados por el digno presidente de la benemérita sociedad La Conciliación, tuvimos el gusto de asistir ayer al reparto de las ropas, que dieron varias señoritas de Pamplona, entre las madres que llevan niños al consultorio.

Se hicieron 50 lotes y se repartieron entre 46 madres.

Al acto asistieron los señores García Tuñón, presidente de la sociedad; Lazcano, director del consultorio; Arraiza (don Eugenio), y los médicos señores Martínez (don Saturnino) y Segura.

Las madres salieron muy contentas con los vestidos que en el reparto recibieron.

Al consultorio continúan asistiendo muchas madres.

Ha sido nombrado inspector en Navarra de la sociedad La Agrícola en la sección Euskera nuestro querido amigo don Fernando Beriain.

Muy de veras felicitamos a nuestro estimado amigo.

El tiempo continúa «metido», en aguas. Ayer estuvo lloviendo todo el día.

Hemos recibido en esta redacción la visita de una revista titulada «Los pronósticos de Sfeijoon» que se ha empezado a publicar en Valencia.

Deseamosla larga vida.

Según noticias que recibimos de Barcelona, el lunes último llegó a aquel puerto el esperado vapor de Australia, conduciendo a bordo 6.900 toneladas de trigo, clase fina, limpia y seca, y tan superior, que no hay candeal de este año que pueda igualársele. Abre la venta a 17 pesetas los 55 kilos y ahora vale dicho precio con 90 días de plazo para el pago.

El día 28 del actual se verificará la subasta de conducción del correo desde la estación de Lodosa a Tudelilla, bajo el tipo señalado de 900 pesetas.

Hasta el día 23 de este mes se admitirán pliegos.

En la plaza de toros se está trabajando para dejar el circo taurino en condiciones para la corrida que se dará el día de Pascua de Resurrección.

El mal tiempo dificulta y retrasa los trabajos.

En la iglesia de los PP. Carmelitas se celebrarán mañana los cultos mensua-

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 6 (8 noche.) Posesión

El Obispo de esta capital, señor Cadena y Eleta, ha señalado el día de mañana para dar posesión del cargo de Penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral al ilustre navarro don Demetrio Ripalda.

Este señor ha recibido infinidad de telegramas y felicitaciones con motivo de su merecido nombramiento.

Incendio En Nanclares de la Oca un incendio ha destruido casi por completo una vivienda habitada por un anciano y un niño.

Estos pudieron apercibirse pronto del riesgo que corrían y pusieron en salvo del voraz elemento.

Se desconocen hasta ahora detalles del suceso, así como a cuánto ascienda las pérdidas ocasionadas.

Dos asuntos El Ayuntamiento sigue practicando activas gestiones, para el derribo de los cuarteles viejos y construcción de otros nuevos.

También parece que va por vías de arreglo, las divergencias surgidas entre el Ayuntamiento y la Diputación, y de cuyo hecho ya tienen noticia por la conferencia de ayer.

Se vuelven Varios labradores de esta ciudad marcharon hace unos días a Santacruz, con objeto de ocuparse en las labores del campo, en la creencia de que allí mejorarían su situación.

Pero apesar de que en el citado punto se les pagaba religiosamente y con puntualidad, aquellos no encontraron las gangas que esperaban y se han vuelto a Vitoria.

Expulsado La policía ha expulsado de esta provincia a un sugeto, que era muy conocido por sus ideas anarquistas.

Los obreros Unos cuantos obreros sin trabajo, se han acercado al despacho del gobernador civil, para exponerle su aflictiva situación por no tener donde trabajar.

El señor Ruiz Jimenez socorrió con largueza de su bolsillo particular a los citados obreros, los cuales salieron agradecidísimos de la generosidad del señor Ruiz Jimenez.

El corresponsal. Guipúzcoa San Sebastian 6 (9 noche.) Los ingenieros industriales

Los alumnos de la Escuela de ingenieros industriales de Bilbao, que continúan en esta ciudad, acompañados de sus profesores señores Hortsmann y Sancheiron, han salido hoy a las siete de la mañana con dirección a varios saltos de agua de Navarra, invirtiendo en estas visitas toda la mañana.

Por la tarde, se han dirigido en tranvía a Rentería examinando los grandes desperfectos que ayer causó el incendio en la «Papelera Española».

Los excursionistas han regresado al oscurecer.

Juicio por Jurados El lunes se verá en esta Audiencia el juicio oral de la causa que se sigue contra Benito Arregui, por haber dado muerte a la joven María Mundarain.

Actuará de acusador privado el señor Pradera y defenderá al procesado el señor Lafite.

La vista de esta causa, cuyo hecho se desarrolló hace unos meses en esta ciudad, ha despertado grandísimo interés, pues tanto el procesado como la interfecta, pertenecen a familias muy acomodadas.

Un «vivo», y una curiosidad Esta mañana se encontraba en la pescadería de esta ciudad la sirvienta Luisa Larrañaga comprando pescado,

Arriendo de un... de una casa... de las once... de este mes... año.

De aranceles
En el Circulo de la Union Mercantil se ha verificado una reunion tratando de los nuevos aranceles.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 6 (6 tarde.)

Los alcoholeros

Antes de salir para Cadiz el Sr. Moret, fue visitado por el ministro de Hacienda don Amos Salvador, quien extendio al Presidente las manifestaciones que aquel hizo ayer a los representantes alcoholeros que acudieron a visitarle.

S. A. la princesa Victoria

El embajador de Inglaterra en Madrid ha comunicado hoy al Gobierno que la «Gaceta» de Londres publica un decreto concediendo a la futura de don Alfonso, la princesa Victoria Eugenia, honores y tratamiento de Alteza Real.

Gasset y los periodistas

Para las cinco de esta tarde el señor Gasset ha citado a los periodistas a su despacho del ministerio de Fomento.

El señor Dato

El ilustre exministro conservador es posible desista de su proyectado viaje a varias capitales andaluzas, con objeto de emprender otro a Paris.

El nuevo proposito del señor Dato obedece al deseo de consultar a varias eminencias medicas respecto a la afeccion hepatica que padece el ilustre politico, afeccion que hace dias ha experimentado un ligero recrudescimiento.

Los republicanos

Después de Pascua de Resurreccion acaso el martes o el miercoles, se reunirán en casa del señor Salmerón los diputados republicanos y varias personalidades prestigiosas del partido.

En dicha reunion se acordarán los terminos y alcance de la propaganda republicana que ha de celebrarse en provincias y se empezará a organizar el plan de mitins y asambleas que se llevarán a cabo en distintas capitales de las importantes.

La salud de Bulow

Un telegrama de Berlin dice que ha mejorado notablemente la salud del canciller del imperio despues del ataque que sufrió en la sesion del Parlamento alemán.

Otra catástrofe

Paris.—Recibense telegramas de la villa de Nagold (Selva Negra) dando cuenta de una tremenda desgracia a causa del hundimiento de un hotel en construcción.

Parece ser que antes de la terminación total del edificio se proyectó dar en él una fiesta.

Al efecto celebróse un baile y la aglomeración de personas, según unos, y la deficiencia de los materiales empleados en la obra según otros, dió lugar al desplome del piso principal del hotel.

La catástrofe es grande, pues se supone existen sepultados entre los escombros unas doscientas personas.

Hasta ahora van extraídos 42 cadáveres y 71 heridos graves.

Revolución venezolana

Londres.—Despachos de América dicen que los últimos sucesos ocurridos en Venezuela revisten inusitada gravedad.

La revolución va tomando incremento y témesese que de un momento a otro reine la anarquía en el territorio venezolano.

El Gobierno yanqui ha mandado a Caracas algunos buques de guerra para proteger los intereses de sus súbditos, caso de que sufran amenaza.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Cotización oficial comparada, Día 5, Día 6. Rows include Deuda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, Deuda amortizable, Acciones del Banco de España, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81'77 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 15'30, las libras a 28'97 y el amortizable a 100'30.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

DONATIVO DE EDUARDO

Paris 6.—Mr. Basly, diputado y alcalde de Lens, ha recibido el siguiente telegrama de Marsella, firmado por el comandante del yate de los reyes británicos: «El rey y la reina de Inglaterra, antes de su salida de este puerto me en-

cargan os remita la suma de 15.000 francos con destino a las viudas y huérfanos de la catástrofe de Courrières.»

EN EL REICHSTAG

Berlin 6.—En el Parlamento alemán se ha discutido ampliamente el resultado de la conferencia de Algeciras, cuya discusión se reanudó a la sesión siguiente de aquella en que se sintió repentinamente indispuesto el canceller del imperio conde de Bulow.

Varios oradores expresaronse en términos favorables por el resultado conseguido.

El jefe de la unión conservadora elogió a Radovits que, dijo, pertenece a la escuela de Bismarck, que tan gloriosa ha sido para Alemania.

Herman Muller dijo que ya se había obtenido bastante con el establecimiento de la política de puerta abierta e igualdad de trato entre las naciones europeas, añadiendo: Conservar las relaciones amistosas con las demás potencias acaso sea preferible a la adquisición de nuevos y lejanos territorios.

Añadió que los actos de caridad y arrojó realizados por los mineros alemanes en Courrières habían hecho más que todas las diplomacias.

El debate terminó con la intervención de Mr. Scharder, de la Unión liberal, que refiriéndose a la cuestión de Marruecos, y, por consiguiente, a la Conferencia de Algeciras, dijo: «Se ha puesto en evidencia que en estos últimos tiempos, Alemania carece de amistades. Aun los mismos lazos de alianza con otras naciones, no subsisten mas que cuando el interés es recíproco.»

LA CATASTROFE MINERA

Paris 6.—El procurador de la República y el Juez de instrucción han continuado hoy las diligencias en el interior de las minas, recorriendo el espacio que siguió el minero Berthon a 306 metros de profundidad.

Una lámpara de las que llevaban se apagó debido a la acción de gases metálicos.

Visitaron la galería donde se declaró el primer incendio, incautándose de varios objetos que hallaron.

Pudo comprobarse que en algunos sitios por donde se hubiera podido pasar sin peligro, se acumularon durante varios días gases nefíticos, que impidieron la salida de los mineros.

En una de las galerías de Lens se ha registrado un incidente macabro.

Al ser remontada una vagoneta de tierra, apareció una cabeza humana entre la arenisca y las piedras.

Las brigadas de salvamento han debido suspender sus heroicos trabajos en el pozo número 4 a causa de la excesiva fatiga de que se sienten poseídos todos los obreros, que en breves días han explorado unos cien kilómetros de galería, en distintos pozos.

EL VESUBIO EN ERUPCION

Nápoles 6.—Continúa la erupción del Vesubio.

Ahora la lava del lado de Pompeya alcanza el territorio de Boscotreaze, habiendo destruido el camino vecinal que conducía al cráter.

La lava ha recorrido ya dos kilómetros y tiene tendencia a avanzar.

Segunda conferencia

Madrid 6 (11 noche.)

El viaje regio

Las Palmas.—La travesía de la isla de la Gomera a la de Fuerteventura ha sido feliz.

El mar se hallaba tranquilo completamente y nada ha turbado la agradable travesía.

Las Palmas.—El «Alfonso XII» fundeó en Punta de Cabra donde desembarcaron el Rey, los Infantes y los ministros.

Esperaban a los regios viajeros todo el pueblo en masa.

El Rey fue ovacionado.

Desde el desembarcadero dirigieron a la iglesia donde se cantó un Te-Deum.

En todo el trayecto los naturales del país vitoreaban al Rey con entusiasmo.

Después del Te-Deum se dió un lunch.

Un grupo de señoritas ofreció a S. M. y a los Infantes ramos de flores.

Al Rey le llamó la atención mucho un arco que tenía la siguiente inscripción: «Miles de dichas, Señor, por vuestro próximo enlace.»

Y debajo este otro: «Las islas Canarias serán siempre españolas.»

S. M. y los ministros visitaron los cuarteles y revistaron las tropas.

En todo el trayecto el pueblo en masa vitoreaba y aplaudía al Rey que es mirado con profunda curiosidad.

Los balcones y muchas fachadas están artísticamente engalanadas.

La infanta doña Maria Teresa ha hecho importantes donativos para las iglesias.

En Lanzarote

Después de permanecer varias horas en Fuerteventura, zarpó el «Alfonso XII» para la próxima isla de Lanzarote.

Las mismas pruebas de entusiasmo dió el pueblo al despedir a SS. MM. que al recibirlos.

Un gentío inmenso, pues puede afirmarse que los otros pueblecitos de la isla habían quedado sin gente, se agolpaba en el embarcadero para dar el adiós al Rey.

A la una de la tarde fundeó el «Alfonso XII» en el puerto de Arrecife, capital de la isla de Lanzarote.

Lo mismo que en Fuerteventura Su Majestad fué objeto, al saltar a tierra de una ovación entusiasta.

La infanta doña Teresa no desembarcó porque el infante don Fernando se hallaba indispuesto.

Desde el puerto se dirigieron a la iglesia donde se cantó un Te Deum.

Terminada la función religiosa se organizó una expedición al depósito en construcción de aguas.

La expedición se hizo en 40 hermosos camellos.

Al regreso de la expedición se celebró la recepción que estuvo brillantísima.

Este acto se celebró en el Ayuntamiento.

S. M. estaba muy satisfecho de la expedición al depósito de agua.

A las cinco de la tarde zarpó el «Alfonso XII».

Multitud de embarcaciones rodeaban al barco donde iba el Rey.

Vitores, aplausos, exclamaciones de entusiasmo, no otra cosa se oía en el puerto, donde la multitud se apiñaba por ver durante los últimos momentos al Rey.

Han alternado los gritos de viva el Rey con los de viva España.

Declaraciones del Sr. Llorens

El elocente diputado carlista por Estella ha hecho hoy importantes declaraciones acerca de la situación de los carlistas.

Entre otras cosas secundarias, ha dicho el señor Llorens que lamenta mucho la pasividad en que se encuentra el partido carlista.

D. Jaime—añadió—se preocupa mucho de la situación y del porvenir de España, pero ha renunciado a hacer manifestaciones políticas públicamente por ser oficial de ejército de una nación europea.

Rechazó el señor Llorens la afirmación hecha por muchos respecto a los movimientos habidos en Barcelona, pues negó terminantemente que se tratara de manejos carlistas.

Añadió que a raíz de haberse iniciado el movimiento visitó al señor Moret y le dijo eso mismo, que los elementos que promovían las algaradas en Barcelona y otros puntos de Cataluña no eran carlistas y le recordó lo ocurrido en el año 1897.

Entonces se encontraron también miles de fusiles y cartuchos y luego se vio que los carlistas eran quienes menos tenían que ver con aquellos fusiles.

Según el señor Llorens, en Valencia hay más de 700 fusiles inservibles con los cuales puede dar que hablar cualquier gobernador con solo acercarse al teléfono y comunicar la noticia a Madrid.

También añadió el señor Llorens, que cuando visitó al señor Moret con este motivo le rogó que no obrase el Gobierno con rigor, que se acordase el Gobierno de las consecuencias que tuvieron los fusilamientos de Montealegre.

Se mostró el señor Llorens partidario de la amortización de la plaza que ha dejado vacante el general Blanco; de la reorganización del Ejército y de la rebaja en la edad para el retiro.

Terminó, volviendo a la cuestión política, afirmando que al carlismo le conviene el partido de unión católica porque así desaparecerían del campo carlista muchos elementos que sobran en él.

Estas son las declaraciones hechas hoy por el diputado por Estella, declaraciones que han sido objeto de muchos comentarios.

El príncipe Bulow

Berlin.—El príncipe de Bulow, gran Canciller del Imperio, se encuentra muy aliviado.

Según los médicos, un recrudescimiento de la afección gripal que sufre desde hace algunos días ha sido la causa del ataque que sufrió en el Parlamento.

Los alcoholeros

En la Cámara de Comercio se han reunido hoy los delegados de las provincias alcoholeras, y se reunieron separadamente con objeto de estudiar las distintas soluciones presentadas para acabar de una vez con este conflicto.

En vista de que no se llegaba a un acuerdo reunieronse todos, y se convino celebrar mañana ó pasado una última reunión.

En esta parece que se propondrá el cierre general de todas las fábricas durante 25 ó 30 días; la suspensión durante ese tiempo de todos los trabajos, con despedida de obreros y en una palabra, paralización total, de los negocios alcoholeros.

Seguramente este acuerdo causará un conflicto de no tomar el Gobierno una medida que lo evite.

El ministro de Hacienda

El ministro de Hacienda señor Salvador ha dicho que en el próximo Consejo someterá al estudio y resolución de los ministros esta cuestión de los alcoholeros, pues el conflicto que se avecina puede causar serios disgustos y es preciso a todo trance buscar una solución para este problema.

El alcalde de Sevilla señor Luca de Tena ha dirigido una alocución al pueblo sevillano anunciándole la llegada de S. M. a la capital y sus deseos y los de todo el municipio de que se le tribute una acogida cariñosa y entusiasta.

Los periódicos dedican sus columnas a hablar del viaje regio.

Barcelona.—Ha llegado el cadáver del capitán general don Ramón Blanco.

A pesar de que llovía algo, en la estación había numeroso público.

Hallábase también todos los jefes y oficiales francos de servicio.

En una de las salas de la estación convertida en capilla ardiente, fué colocado el féretro rodeado de coronas enviadas de Madrid algunas y otras de Barcelona.

Coruña.—Ha fallecido el general Jaramillo.

Su muerte ha sido muy sentida.

Vigo.—En un pueblecito próximo han perecido carbonizadas dos criaturas.

La madre dejó tres hijos en casa, se declaró un incendio, perecieron dos y se salvó uno.

Una de las criaturitas muertas se había salvado ya de tres incendios.

Barcelona.—Ha regresado el general Lináres de su visita a los cantones militares de Manresa y Berga.

Sigue el temporal en esta parte de la costa catalana. La violencia de las olas ha sido causa de la desaparición de una de las boyas luminosas de la escollera del Este.

En el histórico salón de la Lonja se verificará en breve una reunión de la

Nobleza catalana, con objeto de acordar la elevación de un mensaje al Rey, felicitándole por su próxima boda.

Burgos.—Con asistencia del Ayuntamiento, autoridades, representantes de Asociaciones y mucho público, se ha celebrado hoy solemnemente la inauguración del nuevo Cementerio de San José, mejora imperiosamente reclamada desde hace tiempo por el vecindario.

El Cementerio viejo ha sido clausurado.

Cádiz.—Han salido para San Fernando gran número de comisiones y personalidades con objeto de esperar al presidente del Consejo.

En Cádiz reina gran entusiasmo por la visita del señor Moret.

Durante toda la noche se ha trabajado en el Ayuntamiento en el decorado y adorno de las habitaciones que ha de ocupar el señor Moret.

El Circulo Gaditano obsequiará con un bñquete al ilustre hijo de Cádiz.

Además preparáanse otros importantes festejos en honor del jefe del Gobierno.

Avila.—Por la importante suma de 5.250.000 pesetas han sido vendidas a la «Unión minera» varias fincas pertenecientes a los herederos de la duquesa de Denia.

Estas posesiones comprenden minas de gran riqueza que la sociedad citada pondrá pronto en explotación.

Huesca.—Reina gran disgusto entre las clases obreras de esta región a causa de haber circulado el rumor de que en Abril ó Mayo se suspenderán los trabajos de construcción de una parte importante del canal de Aragón-Cataluña.

Aumenta lo delicado de la situación el hecho de que en Litera haya comenzado ya a regarse una importante zona, con aguas procedentes de dicho canal. Los beneficios obtenidos por estos labradores contribuyen al deseo general de que no se paraliquen las obras, y aumentan la excitación ante el rumor circulado.

Oviedo.—En el teatro Campoamor se ha celebrado una función teatral en honor del ilustre novelista Armando Palacio Valdes, recientemente elegido Académico de la Lengua.

La función fué organizada por los estudiantes de esta Universidad.

Al final leyóse, entre grandes aclamaciones, una carta del celebrado novelista.

Sevilla.—Se prepara a S. M. un recibimiento hermosísimo.

Cada día es notablemente mayor el número de forasteros, y cada día también se inventan nuevos festejos.

Los liberales de Sevilla tienen el propósito de regalar a S. M. una canastilla con 800 claveles que constituyen una obra verdaderamente artística.

Hoy han marchado a Melilla los delegados moros.

El jefe del Gobierno se hospedará durante su estancia en Sevilla en el Gobierno civil.

Con este motivo se están dando los últimos toques en los locales de dicho edificio que han de ser habitados por el Sr. Moret.

Una tormenta que se ha desencadenado hoy ha destruido la tribuna régia.

Aún cuando hoy ha llovido mucho y el día ha estado despacible y el viento ha sido fuerte, esperábase que mañana haría buen día, pues al oscurecer el cielo se ha despejado.

Si el día sale espléndido, el recibimiento que se hará a S. M. será uno de los mas grandes que ha tenido.

El alcalde de Sevilla señor Luca de Tena ha dirigido una alocución al pueblo sevillano anunciándole la llegada de S. M. a la capital y sus deseos y los de todo el municipio de que se le tribute una acogida cariñosa y entusiasta.

Los periódicos dedican sus columnas a hablar del viaje regio.

Barcelona.—Ha llegado el cadáver del capitán general don Ramón Blanco.

A pesar de que llovía algo, en la estación había numeroso público.

Hallábase también todos los jefes y oficiales francos de servicio.

En una de las salas de la estación convertida en capilla ardiente, fué colocado el féretro rodeado de coronas enviadas de Madrid algunas y otras de Barcelona.

Coruña.—Ha fallecido el general Jaramillo.

Su muerte ha sido muy sentida.

Vigo.—En un pueblecito próximo han perecido carbonizadas dos criaturas.

La madre dejó tres hijos en casa, se declaró un incendio, perecieron dos y se salvó uno.

Una de las criaturitas muertas se había salvado ya de tres incendios.

Barcelona.—Ha regresado el general Lináres de su visita a los cantones militares de Manresa y Berga.

Sigue el temporal en esta parte de la costa catalana. La violencia de las olas ha sido causa de la desaparición de una de las boyas luminosas de la escollera del Este.

En el histórico salón de la Lonja se verificará en breve una reunión de la

cancer en el estómago el P. Martín, General de la Compañía de Jesús.

Londres.—En los centros oficiales se confirma la noticia de una inminente revolución en Venezuela, a causa de lo cual el general Fernandez espera en la isla Trinidad el curso de los acontecimientos.

Es muy posible que dicho movimiento estalle cuando llegue a alguno de los puertos de dicha república la escuadra francesa.

MENCHETA.

HERNIADOS (quebrados)

¿Queréis curar, si es posible, vuestras hernias y en todo caso de enfermedad? Leed el FOLLETO que acaba de publicar el ortopédico D. JERONIMO FARRÉ GAMELL, pedid luego el parecer de vuestro médico sobre los que en él se aconseja y después obrad.

Se envía gratis, a quien lo pida a su autor.

Puerta del Sol número 9, principal Madrid. s m 6-1

Carpinteros

Se necesitan dos para fuera de la población que sepan cumplir su obligación; para informes dirigirse a la Ferrería de D. Felipe Irure en Pamplona. 4-1

Arriendo de yerbas

A partir del 24 de Junio se arriendan la corraliza de San Juan y el soto del Ramillo, constituyendo coto cerrado de 2.000 robadas de extensión lindando con el rio Ebro en jurisdicción de Millagro. Hay parte de raso de yerba muy fina y parte de arbolado con abundantes pastos. En la finca hay casa y dos corrales para ganado. Se arrendará para ganado lanar ó vacuno.

Para más detalles y condiciones dirigirse al propietario don José Sanchez Marco, en Pamplona, ó a su apoderado en Millagro don Braulio Aspiroz. 6-1

Nodrizas

Se necesita una nodriza para criar en casa de los padres de la criatura. Navas de Tolosa, 11 piso 1.º derecha informarán. 3-1

Para Semana Santa

Se ha recibido en las tres BBB, Mayor 2 y 4, grandes remesas de calzado para caballero, señora y niños, muy elegante y sólido. Invitamos a nuestra numerosa clientela y al público pamplonés en general, a que visite este establecimiento y a todo forastero que visite esta capital, pues estamos seguros de que le han de convenir los artículos por lo buenos y económico de sus precios.

Frete a San Cerni. 6-1

Nodrizas

Hay una viuda con leche fresca, que desea criar en casa de los padres de la criatura, lo mismo en Pamplona que fuera, informarán en la calle del Carmen núm. 38 piso tercero. 3-1

Buenos Aires

Cuantos amigos particulares y paisanos de la región Vasco-Navarra quieran utilizar mis humildes servicios de mi próximo embarque a Buenos Aires, pueden dirigirse al comercio de don Teodoro Garcia, Calceteros número 6 ó Café del Boulevard Paseo de Sarasate, con los encargos que deseen, en la inteligencia que las ejecutaré diligentemente y con economía, recibiendo hasta fines del actual. Pamplona 7-4-906.-J. Irigoyen y Ori-cain.

Ama

Hay una de 28 años que desea criar. Leche de un mes. Informarán Curia 23 primer piso. 3-1

Corsetera.—Juana Goñi

Per autorización de los facultativos solo en esta casa encontrarán las verdaderas fajas higiénicas. También encontrarán los corsets más flexibles en varias formas y arreglos. San Miguel 6, 1.º (a) 12-3

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones. Consultas de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde para pobres. Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. -26

Farmacia y Droguería

En un pueblecito de Guipúzcoa se traspaasa, con muy buen despacho en buenas condiciones. Darán razón en esta Administración. 8-3 p

El gran reconstituyente

Está plenamente comprobado por ensayos practicados por eminentes médicos en diferentes enfermos, que el principio activo de este preparado es un poderoso reconstituyente, el más racional para devolver la salud a los convalecientes y a los débiles y ser necesario a los niños para su mejor desarrollo. Ejerce una acción muy pronunciada sobre el sistema muscular y cerebral y el enfermo experimenta muy pronto un considerable aumento de fuerza, de vigor y de actividad.—Precio 3,50 pesetas.

Farmacia de J. Martialay.—Pamplona. 5-4

Se venden

Un coche Victoria seminuevo y un Brek en buen uso. Estos coches estarán de manifiesto durante las próximas ferias de Elizondo, en la puerta de don José Ripa. 2-2

Palmas

para el Domingo de Ramos. Encontrarán un gran surtido en lisas y riza las. Estereria Catalana, Plazuela del Consejo, núm. 2. 4-4

Palmas

para el domingo de Ramos. Se ha recibido un gran surtido de palmas lisas y rizadas en la Estereria de la calle Comedias número. 10, desde 20 céntimos una. 3-3

Inicios recomendados

Y sebos

San Martín de media del día 15 y las pieles y sebos a resulten durante un 4-3

La persona que hubiere en un contrato un rosario de plata extravió el miércoles 28 de Marzo último pasado, en la iglesia de Santo Domingo, se le suplica se sirva entregarlo en la calle Mañeta núm. 17 segundo piso izquierda y se le gratificará. 3-3

Para Semana Santa

Se liquida una partida de mantillas de encage. Blusas de seda y otros artículos para la temporada a precios los más económicos. Calle Mayor número 18, piso tercero. 8-4

Ayuntamiento de Legarda

Este Ayuntamiento arrendará en pública subasta el día 11 de los corrientes y hora de las once de su mañana, la carnicería con hierbas para cuatrocientas cabezas de ganado lanar, por tiempo de cuatro años, que principiarán a contarse el día 1.º de Mayo próximo venidero. Legarda 4 de Abril de 1906.—El alcalde, Rufino Iribarren. 4-2

Remolacha

Acaba de llegar la tan renombrada remolacha forrajera 'Mamunuth' para la próxima siembra y que tan buen resultado viene dando estos 28 años. También se ha recibido la mejor clase de Esparceta extranjera de dos cortes; Alfalfa superior 3 Lucerna, Trébol, Nabo, Rey-gras, Babocho y toda clase de semillas de hortaliza. Casa del OPTICO, Chapitela 21, Pamplona. 30-27

Ayuntamiento Constitucional

DE URDIAIN SUBASTA DE HAYAS Autorizado este Ayuntamiento por la Excm. Diputación foral y provincial, saca a pública subasta la venta de 6.329 árboles de haya, pino y arce, de este monte comunal, divididos en dos lotes; compuesto el primer lote de 2.745 árboles de haya, pino y arce, tasado en 6.344 pesetas; y el segundo lote, de 3.584 árboles de haya, tasado en 5.291'80 pesetas, dando un producto total de 6.000 cargas de carbón; cuya subasta tendrá lugar el día 22 del mes actual a las once horas de la mañana en el Salón de actos de este Ayuntamiento, bajo el pliego de condiciones que obra de manifiesto en esta Secretaría y que será leído en el acto de la subasta, con asistencia del señor alcalde y un funcionario del ramo de montes. Urdiaín 4 de Abril de 1906.—El alcalde, Policarpo Martirena. x 8-3

Dependiente de barbero

Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación. Diríjase a Nicolás Cia, Plaza de los Fueros, 44, Estella. 5-4

En la calle de San Lorenzo números 4 y 6, piso cuarto, se desea vender en seguida un armario-librería, una mesa de ministro y cuatro sillas de cuero repujado y seis de tapicería, todo se dará muy barato. 3-3

Molino harinero en Tafalla

Se vende ó arrienda el de 'Congosta' con sus piedras, maquinaria, utensilios, huerta y casa, formando todo una finca. Informará el Procurador don Bernabé Celaya. 8-7

Vides americanas Quedan a la venta 6.000 injertos de Garnacha: 9.000 Tempranillos; 2.000 de Mazuela; 3.000 de uva blanca; además se venden también barbados, estacas injertables y estaquillas, todo muy superior y de varias clases. El que desee ver las plantas puede hacerlo dirigiéndose a Francisco Sarasa, Tudela. 8-6

Sustitutos

Para reposiciones se necesitan; buen premio: Mayor 2.º piso tercero.—Tomás Ilarregui. 20-15

En la calle Pozoblanco, número 16, piso tercero se necesita una mujer para el gobierno de la casa, y en la misma se arrienda una sala amueblada con alcoba y dos camas. 5-2 p

Se venden varias parejas de bueyes jóvenes para trabajar y se dan a prueba en casa del dueño. También se hace cambio por bueyes de carne. Para informes diríjase a Galo San Martín, tratante en ganados, Logroño. 15-9

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapateria 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 20-12

Nitrato de sosa

Saco de 010 ks. 36 pesetas y por partidas a 35. Superfosfato San Gobain 18/20 saco, de 50 kilos 5'50 pesetas. Droguería de Jesús Castillo. En la misma se necesita un dependiente. 8-8(a)

Nuevo invento

DE MAQUINAS TRILLADORAS Se construyen máquinas trilladoras con dos ó más caballerías de tres y cuatro cilindros y trillo colgante de sierra y miosinos con unos 30 metros de sierra y tres tornadores para volver la miosina a cada una de 8 a 10 cargas de mies de haces carga, las cuales están dotadas de todo lujo y mecanismo en el taller de José María Soroa Napal, vecino de la villa de Mérida, quien garantiza en su primer año cuantas máquinas que en su establecimiento, advirtiendo que son muchos los labradores que las han tenido tanto en esta como forasteros y desearse el que lo desea: Don Antero Gardé, Mérida. Don Evencio Murga, id. Don Fermín Banales, Santacara. También se hacen toda clase de reparaciones y cambios en precios sumamente económicos. Precios de las maquinarias son los tres cilindros 130 pesetas y las de 170, pagaderas después de haberse cobrado el resultado de la cosecha. Para adquirirlas, diríjase a don María Soroa, en Mérida. 4 Abril de 1906.—José María Soroa. 8-3

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

por sus virtudes antiparasitaria y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de manzanilla, para el tratamiento de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Si ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaba de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones a todas las horas del día.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrfulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras; a las de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor



LA MARAVILLA CURATIVA

DEL DR. HUMPHREYS. (HAMAMELIS VIRGINICA)

Medicamento de fórmula conocida é indicada en cada frasco.

Contra las almorranas, hemorragias, quemaduras, heridas, reumatismo, llagas, enfermedades de la piel, etcétera.

Precios: En pomada. 4 pesetas 1,75 pote

En líquido á 2 botella

Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 116, Barcelona.

Se dá gratis á quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.

De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, calle Mayor, 16 y 18. 38-1 (a)

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija 37 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000

Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260'33

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asesoraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

42 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Boletin Religioso

SANTORAL

SANTOS DE HOY.—San Calopio, mr.

Día 7 Sábado.—San Calopio, mártir.—Fue de Cilicia este glorioso santo y sufrió las persecuciones del imperio emperador Máximo. Después de haber sufrido muchos tormentos, fué crucificado cabeza abajo por no imitar en este martirio al Redentor del mundo; lo que le proporcionó la deseada corona como premio á sus virtudes.

CULTOS

Oficio de San Calopio con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, maitines y laudes.

El rosario de los esclavos á las siete.

En San Saturnino.—(Capilla del Camino)—Cuarenta Horas, de las cinco y media á las siete y media de la tarde.

En San Nicolás: á las siete de la tarde

Septenario de los Dolores de la Santísima Virgen, dando principio por el santo Rosario y terminando con el piadoso ejercicio del Via-Crucis.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Casa Parroquial.

San Lorenzo.—Mayor 100-4.

San Nicolás.—San Antón 19-2.º

San Juan Bautista.—Navarrería 85-2.º

San Agustín.—San Agustín 36-1.º

Estafeta local

VALORES DE NAVARRA PRECIOS

COTIZACION DE AYER Antr. Ut.

Deuda provincial al 4 por 100 102,50

Deuda municipal al 4 por 100 102,50

Crédito Navarro. 212

La Papelera Española. 170,50

Fábrica del Bidasoa (Vera)

Idem id. Obligaciones al 5 por 100.

La Vinícola (Campanas)

Tejería Mecánica Pamplonesa.

Balneario de Betselu 910

Agua de Arteta.

Café Iratá.

La Agrícola, 1.ª serie liberadas 170,50

Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado

Electra Pamplonesa.

La Vasco-Navarra

Idem completamente liberadas.

Electra Bidasoa.

La Actividad, acciones de 100 ptas.

Id. de 1900 2.ª serie 2 por 100 desemb. 195

Electra Iratá

La Vasconia

Agua de Burlada y Belascoain

Azucarera de Marcella

Azucarera de Tudela.

Electra del Keiles

Electricista Tudelana

Electra Industrial Española

La Industrial Sangüesa

Noria-Bombas de Lotosa

Arguena

Cementos Portland (Olazagutia)

Una señora ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escrito á Carmen G. P. García, Aribau, 24, primero, Barcelona.

CATARROS

DENGUE, TRANCAGO, INFLUENZA, GRIPE

CAPSULAS DE TERPINOL

ADRIAN

VINO AROUD

CARNE-QUINA

el más reconstituyente soberano en los casos de: Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é influenza. Calle Richelieu, 102, Paris. — Todas Farmacias.

MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decalitro
Trigo	Reales vellón 22 60 Pesetas 4,02
Avena	12,00 1,96
Cebada	18,00 2,31
Habas duras	24,00 4,45
Idem anchas	00,00 0,00
Beza	17,00 8,02
Mais	17,00 8,02
Ajisco	14,00 2,50
Girón	18,00 2,51
Alholla	18,00 2,51
Espelta	00,00 0,00

CARCEL DE PAMPLONA Existencia del día de ayer: De causa pendiente 85 Arresto mayor 14 En expectación de marcha 11 Total 60

VIAJEROS Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Nicasio Andueza, don Diego Itoiz, don Nicanor Gorritz y don Manuel Muru.

REGISTRO CIVIL Juzgado municipal de esta ciudad se hie: Por las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 0, hembras 0. Defunciones.—Cesareo Urman, de 6 años, de Estella, Hospital civil. Matrimonios.—Ninguno.

EL TIEMPO Temperatura máxima de anteaer 19,0 Id. mínima de ayer 6,0 Altura barométrica á las 9 de ayer 722,0 Espacio recorrido por el viento en dichos 24 horas en kilómetros 322

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El más poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene á todos los debilitados, á las mujeres y á los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adriañ, PARIS

Chocolates y Cafés

—DE LA—

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

La Navarra Agrícola

—ESTAFETA, 71, Pamplona—

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—potasa.—Escorias Thomas. Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza. Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc. Diríjase á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Grandes talleres de construcción

DE MAQUINARIA ELECTRICA de Javier Garcia—Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una ESPECIAL dedicada exclusivamente á la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, restaurados y Transformadores.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA Remitida por Capirocha.

D.ª Francisca Dendearerena Ollollezano Madrid

Con las precedentes letras formar el nombre de una obra teatral y el nombre y apellidos del autor.

CHARADAS Remitida por Romedobal.

«Un dos» á «un dos tercera» y no andes armando «tres» porque la «dos dos» de éste quiere al punto que os caseis.

Remitida por «Tres soplones de Falces»

Me «cuatro» lectores más cuando en el «todo» se pone en «prima segunda» «tercia» una «dos tres» de pichones.

Remitida por «Un ami de les jours fête» Mientras yo «un dos» las chuletas «suele la criada» «un tres».

á un asistente de al lado que le suele entretener. Yo que soy la señorita Jamás «un dos tres» me puedo, y aun reniega la muy picara si la sopa no está á tiempo.

Remitida por «Lindalina»

A mi «prima» doble vi que en un «dos tres» se subió, y un bocado me ofreció del «todo» que me comí

Remitida por «Un calamar enamorado»

«Prima segunda» el vapor «dos tercera» un animal y mi «todo» con frecuencia es muy temido en el mar.

Solución á los pasatiempos publicados el día 5.

Charadas.—Diezmesino, Mecachis, Domitila, Pararrayo.

Tarjeta.—Carmelo Garcia Conde. Han remitido soluciones exactas: A la primera.—C, la orgullosa, Lindalina.—La Sociedad medio arruinada.—A todas las charadas.—«Las musitas para con los murguistas del arístón».

DON CÁNDIDO

Buena ocasión

Hay de venta un precioso coche «Victoria».

En el taller de carruajes de don Antonio Labarta en Pamplona informarán. 10-3 (a p)